

nur flüsternd sprach, waren nicht Geheimnisse, den Großen abgelauscht, sondern der Natur. In langjähriger Beobachtung und Erfahrung hatte sich ihm vieles enthüllt, welches er, als sein besonderes Eigenthum, allein dem Vertrauteren mittheilte, oder sich nur entschlüpfen ließ, wie heute in dem zur Offenheit einladenden Kreise. Aus seinem Verkehr mit Menschen, in dem nichts Großes abgehandelt war, hob er vieles gemüthlich heraus und erzählte es in lebhafter Erinnerung. Auch Herr Otto, der Mann auf dem das Wohl einer Stadt beruhte, hörte ihn mit Aufmerksamkeit zu, und war vorzüglich froh unter den Frohen.

So schloß sich der Tag, der einem würdigen Greise den äußeren Lohn eines wohlgeführten Lebens gab, und bei den meisten, die seiner Feier bewohnten, die wohlthuende Erinnerung einer reinmenschlichen Freude zurück ließ.

---

### XVIII.

#### Die tägliche Freude.

Du warst gestern recht heiter, Vater, fing Bernhard am Morgen an, als er früh in den